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Обобранным до нитки может стать любой
Граждане продолжают перечислять кровно заработанные деньги на счета мошенников.

Так, обратившаяся 27 марта в дежур-
ную часть полиции женщина сообщила, 
что 25 марта ей на сотовый телефон 
пришло SMS-сообщение, в котором го-
ворилось о блокировании её банковской 
карты. Для  получения дополнительной 
информации женщине было предложено 
позвонить на указанный в сообщении 
номер телефона. Она так и сделала (даже 
не попытавшись перепроверить получен-
ную информацию, не попробовав снять с 
карты деньги).

На  другом конце провода мужской 
голос сказал ей, что в нашем регионе 
заблокировано большое количество 
карт различных банков, в том числе 
её. Мужчина поинтересовался, какая у 
женщины банковская карта. Услышав в 
ответ, что карт две (зарплатная и кре-
дитная) и на обеих имеются денежные 
средства, он подтвердил, что именно 
они и заблокированы. Женщине было 
рекомендовано срочно идти к ближай-
шему банкомату.

Подойдя к банкомату, она перезвони-
ла по указанному в сообщении номеру, 
а затем перевела требуемую злоумыш-
ленником сумму на продиктованный им 
номер телефона. Когда ей предложили 
вставить в банкомат следующую карту, 
женщина, засомневавшись в правильно-
сти своих действий, сказала, что второй 
карты у неё с собой нет. Тогда мужчина 
спросил, есть ли у неё какие-либо счета в 
банках. Услышав отрицательный ответ, он 
прекратил разговор. Уже дома женщина 
поняла, что поддалась на уловку мошен-
ника. Злоумышленнику она перечислила 
более девяти тысяч рублей.

В середине апреля другая женщина 
привела в дежурную часть поли-

ции свою мать. Та, в течение двух недель 
общаясь с экстрасенсами по телефону, 

перечислила неизвестным без малого 
девятьсот тысяч рублей.

В  один прекрасный день,  сид я 
перед экраном телевизора, женщина 
услышала о возможности решить проб-
лемы, которые «обрушились на семью 
и близких людей». Набрала указанный 
контактный номер телефона. Вежливый 
приветливый дис-петчер, внимательно 
выслушав женщину, пообещал связать-
ся с ней через два дня. Действительно, в 
указанный срок женщине перезвонили 
и сказали, что готовы с ней работать. 
Работа закипела: «исцеляющие сеансы» 
по телефону проводились по два раза 
в день.

Окрылённая надеждой женщина ис-
пытывала на себе эффект от проводимых 
процедур. Через некоторое время и в жиз-
ни близких ей людей начали происходить 
изменения в лучшую сторону.

«Целители» каждый раз напоминали 
женщине о том, что не стоит никому, тем 
более близким, рассказывать о происхо-
дящем, иначе не получится ожидаемого 
эффекта. За сеансы она регулярно пере-
числяла денежные суммы на указанный 
расчётный счет, а квитанции, подтверж-

дающие перечисление денег, как ей ре-
комендовали, уничтожала.

Продолжалось всё это до тех пор, пока 
накопленные сбережения (шестьсот тысяч 
рублей) не закончились. Женщина стала 
занимать деньги у коллег. Информация 
об этом долетела до её дочери. Посчитав, 
что мать обманывают, она привела её в 
дежурную часть полиции.

Кстати, в то время как с женщиной 
общались сотрудники полиции, на её 
сотовый телефон позвонил «экстрасенс», 
сказал, что нужно провести очередную 
процедуру…

По  данному факту проводится про-
верка, решается вопрос о возбуждении 
уголовного дела по статье 159 УК РФ. 
Но  давайте посмотрим правде в глаза: 
в случае подтверждения факта обмана 
вернуть денежные средства будет практи-
чески невозможно, ведь их перечислили 
добровольно за якобы оказанную услугу.

Удивляет то, что жертвы мошен-
ников не спешат обращаться за 

помощью в органы внутренних дел. Это 
касается как рядовых мошенничеств, 
совершённых на улице, так и афер раз-
личных инвестиционных фондов и финан-
совых компаний. Такое пренебрежение 
правами на потерянное имущество можно 
объяснить мастерской работой злоумыш-
ленников по прививанию своим жертвам 
ложного чувства вины, стыда и страха. 
Опытный мошенник – это мастер нажима 
и запугивания.

Помните, что каждое мошенничество 
сопровождается хорошо поставленным 
театральным действом! Единственный 
персонаж, который играет в этой поста-
новке, не зная сценария, – это вы, то есть 
жертва.

Юлия ЗАИКИНА, 
специалист УВД по связям со СМИ

Для  этого в городе проводится 
большая организационная работа: на 
классных часах в школе 49, гимназии 
41 (здесь даже провели родительские 
собрания) и в Новоуральском технологи-
ческом колледже учащимся рассказали, 
как это важно – помнить историю своей 

страны и чтить память о ратных подвигах 
народа.

Централизованно подготовлены 
листовки и памятки, которые волонте-
ры распространяют по школам. Также 
централизованно в рекламно-полигра-
фическом центре «Диалог» (ул.Фрунзе, 5, 

оф. 208, тел.: 97-222) можно изготовить 
фотографию в рамочке и заламиниро-
вать ее (стоит это 48 руб.).

Информационную поддержку осу-
ществляют «Наша городская газета» и 
Новоуральская телерадиокомпания  – 
каждый вторник в телепередаче есть 
информация о гражданской инициативе 
про «Бессмертный полк».

В  День Победы вместе с живыми 
участниками Великой Отечественной 
войны и потомками тех, кто защитил мир 

от коричневой чумы, в Новоуральске к 
Вечному огню пойдут и те, кто не дожил 
до этого 9 Мая.

Если вы хотите больше узнать об 
этой акции, звоните по тел.: 9-63-13 или 
8 922 296 9 299 координатору Елене Влади-
мировне Яценко.

Собств. инф.

В НовоуральскеВ Новоуральске

Позиция главы НГО

Лучший 
подарок 

Новоуральску
Сегодня-завтра окончательно 

стает снег, и мусор, скопившийся за 
зиму, заполонит город. Коммуналь-
ные службы уже приступили к убор-
ке территории: бригады дворников 
начали работу с центральных улиц. 
На вахту заступила и техника: поли-
валки и щетки. Опробована и новая 
подметально-уборочная машина 
«Магистраль», которая работает по 
принципу снегоуборочной техни-
ки – мусор собирается щетками и 
по «рукаву» сгружается в КАМАЗы. 
За смену заполняется 3-4 грузовика.

Но, даже задействовав всю 
спецтехнику и имеющиеся рабо-
чие ресурсы, в одиночку службы, 
отвечающие за чистоту Ново-
уральска, не справятся с зимними 
«залежами» мусора. Так что долг 
каждого жителя  – помочь городу 
стать ухоженным.

По хорошей традиции с прихо-
дом весны жители наводят чистоту 
на улицах и во дворах, в парках 
и скверах. Включаются в работу 
коллективы предприятий, члены 
общественных организаций и поли-
тических партий, депутаты. Уверен, 
что и нынешняя весна не станет 
исключением. Как  настоящие хо-
зяева мы выйдем на генеральную 
уборку в самые болевые точки 
города, где нужно убрать мусор, 
оздоровить зеленые насаждения…

Впереди майские праздники, а 
за ними торжества по случаю юби-
леев Новоуральска и Уральского 
электрохимического комбината. 
В  преддверии этих событий ак-
тивное участие в субботнике – это 
лучший подарок любимому Ново-
уральску.

Обязанность Дорожно-комму-
нальной службы (тел.: 2-53-42)  – 
обеспечить участников общегород-
ского субботника рабочим инвен-
тарем. Жителей многоквартирных 
домов снабдят управляющие ком-
пании. Уже сегодня эта тема  – на 
моем личном контроле.

Руководство города и аппараты 
администрации и Думы НГО тоже 
примут участие в общероссий-
ской акции субботников «Зеленая 
весна».

Владимир МАшКоВ

Пофантазировали на тему космоса
Публичная библиотека провела конкурс творческих работ 

«Просторы Вселенной».
Более семисот пятидесяти школьников 

и дошколят принесли в библиотеку свои 
рисунки, на которых изобразили галактики 
и космические путешествия, космические 
корабли, встречи с инопланетянами и меж-
планетную дружбу – всё, что ассоциируется 
у них с космосом, Вселенной.

В воскресенье, 20 апреля, ребята, пред-
ставившие лучшие, по мнению жюри (в 
составе которого, кстати, были профессио-
нальные художники), работы, получили 
дипломы победителей.

Собств. инф.

«БессмертНый

  ПОЛк » 
Формируется и В НоВоуральске.

Пасха  
в Быньгах

Весёлые гулянья 
под бодрый, 
праздничный 
звон церковных 
колоколов прошли 
в селе Быньги в 
Пасху, 20 апреля, и 
активное участие 
в них приняли 
новоуральцы.
Семейный клуб «Кедр», ансамбль «Ка-

руселочка» и театральная студия «Цветик» 
клуба по месту жительства «Новые дети» 
Детско-юношеского центра подготовили 
для сельчан концертную программу. Погода 
в этот день тоже побаловала всех ярким 
солнышком и теплом.

Праздник проходил на площади храма 
во имя святителя Николая Чудотворца. 
Этот храм  – один из самых старинных в 
Свердловской области. Он имеет богатую 
историю: был освящен в конце XVIII века, не 
закрывался в советское время и действует 
до сих пор. С настоятелем, отцом Виктором, 
наши ребята уже знакомы – в Масленицу они 
встретились в Невьянске опять же на гуляни-
ях: тогда «Каруселочка», «Цветик» и «Кедр» 
тоже выступали со своими номерами сов-
местно с быньговской воскресной школой. 
Отец Виктор пригласил ребят и на Пасху, они 
с радостью приняли приглашение.

Начался праздник с тропаря: все дружно 
встали с лавочек, повернулись в сторону 
храма, перекрестились и спели. Затем свое 
приветственное слово сказал отец Виктор:

– Каков смысл и значение праздника 
Воскресения Христова? Всякий человек, 
который приходит на Землю, задается 
одним и тем  же вопросом: «Кто  я такой? 
Какова моя роль в этом мире? Какова моя 
судьба?». Человечество всегда мучилось 
вопросом о смысле бытия и не могло найти 
ответ. И  только Христос, который взял на 
себя инициативу ответить на этот вопрос, 

пришел на землю, стал одним из нас, прожил 
человеческую жизнь, изведав все ее печали 
и радости. Все люди на Земле – его друзья, и 
ради друзей своих он полагает душу свою, 
умирает за нас, чтобы воскреснуть и дать 
пример: всё доброе, что мы творим вокруг 
себя, воскреснет. Ничего не исчезнет, всё 
войдет в вечность, всё войдет в радость и 
счастье.

После торжественного приветствия 
вышли юные театралы из «Цветика». Озор-
ные девчата своим выступлением не только 
подняли настроение, но и провели пасхаль-
ные игры для детей. Воспитанники семейно-
го клуба «Кедр» (это особые друзья быньгов-
ской воскресной школы – дети и молодежь 
с ограниченными возможностями здоровья 
и их родители) подготовили песни и стихи, 
а ансамбль «Каруселочка» раззадорил всех 
своими веселыми музыкальными компози-
циями. Публика встретила новоуральцев с 
большим теплом, были и аплодисменты, и 
крики «Браво!».

Воспитанники воскресной школы Свято-
Никольского храма показали пасхальный 
спектакль, а затем начались настоящие 
гуляния: все раскрашивали фломастерами и 
дарили друг другу яйца, водили хороводы, 
пили чай со сладостями и даже взбирались 
на колокольню и звонили вволю.

Вот так началась Светлая седмица  – с 
детскими улыбками, вкусным угощением и 
счастьем в глазах. Христос Воскресе!

Евгения СТЕПАНоВА
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– торговоскладская база  – ваше 
новое место работы. как  вы там ока
зались?

– После принятия решения о продаже 
рынка я решил не продлевать контракт на 
новый срок и в декабре передал дела но-
вому директору. А директором МУП «ТСБ» 
я был назначен по конкурсу.

– Не страшно было уходить с «наси
женного» места?

– Страшно. У меня трое детей, и вопрос: 
как прокормить семью?  – был основным 
сдерживающим фактором. Но в юности я 
прочитал, как старая графиня вразумляла 
свою внучку: если у тебя хороший муж  – 
брось его, и следующий будет ещё лучше, а 
если плохой, держись за него – следующий 
будет ещё хуже. Запомнил, потому что по-
казалось полным бредом. Но со временем 
перенес этот принцип на трудоустройство: 
если хорошая работа, то делай то, что дол-
жен, и не бойся её потерять, тогда следую-
щая будет еще перспективнее.

– то  есть новая работа лучше, и в 
зарплате вы выиграли?

– Пока  – нет: и зарплата меньше, и 
предприятие убыточное. Но  все в наших 
руках, считаю: перспективы у предприя-
тия хорошие, надо только их правильно 
реализовать.

– И здесь пригодились ваши знания, 
организаторские способности предпри
нимателя и руководителя колхозного 
рынка?

– Несомненно, все мои действия опи-
раются на предыдущий опыт.

– торговоскладская база сегодня – 
это…

– Остатки базы УРСа (около 20 %) и 
несколько освободившихся зданий в го-
роде. Два с лишним миллиона убытков за 
прошлый год компенсированы продажей 
здания. Уровень заработной платы на 
предприятии ниже средней по городу…

– И  это вы называете перспектив
ным предприятием?

– Да. Давайте посмотрим с другой 
стороны: 21000 кв. м площадей, около 
четверти из них свободны, мы можем 
предложить в аренду самый широкий 
спектр помещений: офисы, склады, торго-
вые и производственные площади, а также 
помещения для оказания услуг, образова-
ния и даже спортивный зал. Наши здания 
расположены в разных районах города: 
ул.Фрунзе, 7, ул.Крупской, 4, ул.Ленина, 
104 а, ул.Октябрьская, 6б, ул.Советская, 9а 
и за его пределами: Загородное шоссе, 4/2, 

ул.Подгорная 5, 7, ул.Торговая 2-6. Думаю, 
даже самый взыскательный клиент сможет 
подобрать именно то, что ему нужно.

– Складывается впечатление, тимо
фей Валентинович, что вы – как палоч
кавыручалочка: как только появляется 
«узкое», как говорили раньше, место, 
так вас туда и назначают.

– Думаю, это касается не только меня, 
но и всех вновь назначенных руководите-
лей муниципальных предприятий и учреж-
дений. «Узких» мест хватает, и руководство 
города это понимает, поэтому главным 
критерием оценки руководителя теперь 
считает экономическую эффективность 
предприятия или организации.

– какие конкретные задачи перед 
вами поставлены? Помочь городу эф
фективно продать невостребованные 
площади?

– Во-первых, сделать предприятие 
рентабельным. Во-вторых, максимально 
заполнить пустующие площади. Ведь пусту-
ющие площади – это потенциальные рабочие 
места, в которых так нуждается наш город. 
В-третьих, совместно с КУМИ разработать 
план мероприятий по вовлечению в хозяйст-
венно-коммерческий оборот бесхозных и 
невостребованных зданий и сооружений.

– задачи грандиозные, а с чего 
начнете, с повышения аренды для по
крытия убытков?

– Нет, с наведения порядка. На  свой 
страх и риск я отменил запланированное 
в начале года повышение аренды на 10 %, 
то есть цены «заморожены» на уровне 
января 2013 г. В то же время планомерно 
проводим ревизию заключенных догово-
ров на соответствие реально занимаемой 
и оплачиваемой площади. Требования 
одинаковы для всех: занимаешь  – плати, 
не хочешь платить – освобождай.

– Не  слишком жестко, не боитесь 
потерять арендаторов?

– Боюсь, но сдавать площади дешев-
ле, чем они нам обходятся, или перекла-
дывать затраты «особо приближенных» 
на других добропорядочных арендаторов 
мы не будем. Только так мы сможем на-
вести порядок и предложить реальные 
цены действующим и потенциальным 
арендаторам.

– кстати, что городскому кошельку 
выгоднее: сдать эти площади в аренду 
или продать?

Все зависит от площадей. Экономи-
ческую эффективность каждого объекта 
мы сейчас считаем. После схода снега 
проведем обследование технического 
состояния всех зданий МУП «ТСБ». И только 
по совокупности этих двух факторов будем 
определять дальнейшую судьбу каждого 
объекта.

– Всегда ли на них могут претендо
вать городские организации и предпри
ниматели? Желающие есть?

– Есть, и это именно городские пред-
приниматели и организации. Сейчас наша 
реклама нацелена на внутригородской 
спрос, хотя мы осознаём, что он ограничен. 
Новоуральск уже насыщен торговыми и 
офисными площадями, а склады вообще 
остаются невостребованными, так как 
большинство торговых предприятий ра-
ботает «с колес», без складских запасов. 
Проблема понятна, значит, будем искать 
решение.

– В настоящее время анализируете 
работу предшественников, или есть 
дела поважнее?

– Анализирую и многому не могу най-
ти разумного объяснения, но критиковать 
не хочу.

– На  прежнем месте работы  – на 
колхозном рынке – приходится бывать: 
за продуктами, посмотреть, как дела?

– Бываю, каждую неделю с женой 
ходим за продуктами. Вижу изменения, 
разговариваю с людьми, и сердце иногда 
ёкает, но думаю, что на рынке все будет 
хорошо. Главное  – предприниматели не 
затаили обиду и вспоминают добрым сло-
вом, а ведь наведение порядка на рынке 
шло очень болезненно.

Вопросы задавала  
Надежда СТАХЕЕВА

«Жизнь течет, и внешние обстоятельства меняются», – отметил 
в своем прошлогоднем интервью «НГГ» (см. № 14 от 3 апреля, 
«ответственный за базар») Тимофей Валентинович Бархатов, 
еще будучи директором МУП «Колхозный рынок». И, получается, 
предугадал события – сегодня он возглавляет МУП «ТСБ». Почему 
оставил рынок, что собой представляет торгово-складская база 
и какие перед ним поставлены задачи – эти и другие возникшие 
у меня вопросы послужили поводом для нового интервью.

Перспективы есть…

В  предыдущих номерах «НГГ» уже 
упоминалось, что управление МКД управ-
ляющей компанией или товариществом  
собственников жилья имеет существен-
ные минусы, а именно неизбежное на-
копление долгов неплательщиков и, как 
следствие, банкротство. Не стоит думать, 
что в таких формах управления все риски 
несут только управляющая компания или 
ТСЖ. Собственники, своевременно опла-
чивающие жилищные услуги, также риску-
ют заплатить свои деньги за должников.

Большинство управляющих компаний 
и собственников понимают бесперспек-
тивность указанных форм управления и 
выбирают для себя непосредственный 
способ, который позволяет предотвратить 
накопление долгов на управляющих ком-
паниях и их последующее банкротство. 
Непосредственный способ управления 
подразумевает наличие прямых дого-
воров жителей с ресурсоснабжающими 
организациями и один договор от всего 
дома с управляющей компанией. В  по-
давляющем большинстве случаев эти 
процессы в городах идут при поддержке 
администраций, так как непосредствен-
ный способ управления предусматривает 
понятные и справедливые отношения 
между всеми участниками.

Все новое – это хорошо забытое ста-
рое. По  принципам непосредственного 
способа управления мы жили до вступле-
ния в силу Жилищного кодекса.

Сегодня мы зададим вопросы о не-
посредственном способе управления 
директору ООО «Центральный» ларисе 
Викторовне Акбашевой.

– лариса Викторовна, вы как чело
век давно работающий в этой сфере, не 
понаслышке знаете о всех проблемах 
отрасли. Вы поддерживаете новые 
формы управления многоквартирным 
домом?

– Не только поддерживаю, но и буду 
разъяснять жителям нашего Центрального 
района все преимущества непосредст-
венного управления. У  нас многолетняя 
история сотрудничества с жителями и Со-
ветами многоквартирных домов, многого 
удалось добиться во взаимоотношениях. 
Отрадно, что сегодня подавляющее боль-
шинство жителей, с которыми проведены 
встречи, нас поддерживают, понимая, что 
такие изменения необходимы и полезны 
для оздоровления жилищно-коммуналь-
ного хозяйства города и не нарушают 
права собственников.

– А какие минусы вы видите в не
посредственном способе управления, 
не бывает же все безоблачно?

– Не бывает, как любой способ управ-
ления, непосредственная форма имеет 
плюсы и минусы. Но  самое главное, что 
минусы можно преодолеть, прописав эти 
моменты в договоре на содержание и 
ремонт общего имущества.

– И все же поподробнее...
Хорошо, например, что при наличии 

в вашем доме приборов учета разницу 
по общедомовому потреблению, которая 
превышает нормативное значение, управ-
ляющая компания берет на себя и опла-
чивает из собственных средств. Для  не-
посредственной формы управления мы 
предлагаем оставить все без изменений. 
По нашей инициативе в договор включен 
пункт, в соответствии с которым наша 
компания и при непосредственном спо-
собе управления возместит эту разницу 
жителям. Кроме того, действующим зако-
нодательством с 2015 года предусмотрено 
повышение нормативов для граждан, не 
установивших индивидуальные приборы 
учета. Так что компенсируемая разница 
сверхнормативного потребления станет 
меньше или вообще сойдет на нет.

– я  слышала, что предлагаемая 
форма управления не обязывает рас
крывать информацию о своей деятель
ности в соответствии со стандартами 
(Постановление Правительства РФ 
№731). как в этом случае?

– При  непосредственной форме 
управления домом нет нерешаемых про-
блем. В договоре между нашей компанией 
и собственниками мы предложили пункт, 
в соответствии с которым обязуемся 
предоставлять информацию согласно ука-
занному Постановлению Правительства 
РФ. Кроме этого, сохранится вся система 
подробных ежеквартальных отчетов 
управляющей компании перед собствен-
никами и лицевые счета домов.

– я правильно понимаю: все, что не 
предусмотрено законом, можно пропи
сать в договоре?

– Совершенно верно. Наша наи-
важнейшая задача  – чтобы жители не 
почувствовали изменений при переходе 
на непосредственный способ. Все оста-
ется как прежде, телефоны, специалисты, 
аварийная служба. Изменится только 
плата за содержание и ремонт жилья. Мы 
планируем ее снижение. И это тоже будет 
отражено в договоре и протоколе общего 
собрания.

– Я  так понимаю, предприятия, ко-
торые поставляют воду, тепло, газ, элек-
троэнергию, не могут отказаться от этой 
формы управления и заключат прямые 
договоры с жителями.

– Действительно, организации ком-
мунального комплекса не могут отказать 
жителям в поставке коммунального ре-
сурса. В  Гражданском (статья 540 и 426) 
и Жилищном кодексах (ст. 164) об этом 
прямо указано.

– как  быть с ответственностью за 
предоставленные услуги?

– Здесь все просто. Ничего не ме-
няется. В  границах эксплуатационной 
ответственности, то есть внутри дома, 
управляющая компания несет всю ответ-
ственность перед собственниками за над-
лежащее содержание общего имущества в 
соответствии с действующими правилами 
и нормами.

– Противники этого способа гово
рят, что управляющие компании целе
направленно стремятся к непосредст
венному управлению, чтобы уйти от 
ответственности и лицензирования.

– Об ответственности я уже сказала, 
она не изменится, а лицензированию 
подлежат все компании, которые зани-
маются содержанием и ремонтом общего 
имущества в многоквартирном доме, 
указание на это есть в проекте закона о 
лицензировании.

– Мы поговорили о том, что не
посредственный способ управления 
домом выгоден для жителей и управля
ющих компаний, а ресурсоснабжающие 
компании поддерживают его?

– Конечно, с одной стороны, Водо-
каналу и Теплосетям не интересен этот 
способ, так как придется выстраивать 
работу с должниками. Гораздо удобнее 
подать один иск на управляющую компа-
нию и взыскать всю сумму задолженно-
сти, другое дело, что придется эту работу 
вести в отношении всех должников. А в 
городе их пять тысяч. Кроме этого, мы 
на сегодняшний день готовы выстраи-
вать диалог с энергетиками, обсуждать 
вопрос о едином платежном документе, 
нести затраты, связанные с формирова-
нием единой квитанции, как это было 
и раньше. Главное, чтобы это было на 
пользу дела.

– Позиция органов власти по дан
ному поводу?

– То, что управляющие компании 
как посредников в предоставлении 
коммунальных услуг пора исключить, 
давно говорится и на федеральном, 
и областном уровнях. Такая позиция 
нашла понимание и у муниципальной 
власти во многих городах, где есть 
желание выстроить прозрачные отно-
шения в ЖКХ. Вся система жилищных 
отношений формируется собственни-
ками помещений в домах на общем 
собрании. Думаю, что и позиция нашей 
администрации будет созвучной с мне-
нием большинства горожан.

Вопросы задавала  
Надежда КоНАшЕНКоВА

Сегодня в нашем городе идет дискуссия о новом варианте 
управления многоквартирными домами. Жилищный ко-
декс предлагает для собственников несколько способов 
взаимоотношений в жилищно-коммунальной сфере.

Нерешаемых проблем нет
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Людское зверство
Дело было в начале апреля. На узкой 

тропинке стоял молодой мужчина и пытал-
ся успокоить плачущую навзрыд девочку 
лет пяти-шести. Обойти их возможным 
не представилось и пришлось вступить 
в диалог.

– Ну и что у нас случилось? – спраши-
ваю у малышки, присев на корточки.

Девчушка заревела еще громче и при-
жалась к отцу.

– Она у нас впечатлительная,  – про-
комментировал родитель, махнув головой 
в сторону.

Я проследила за его взглядом и только 
тогда заметила стоящую около тропинки 
клетку с мертвым домашним зверьком, 
больше похожим на хомяка. Он лежал с 
открытыми глазами и уже чуть припоро-
шенный снегом на чашке с едой.

Как-то не по себе стало от мыс-
ли, что, возможно, его принесли 
сюда живым и бросили замерзать 
на снегу. Интересно, тот, кто это 
сделал, хотя бы рассчитывал на то, 
что зверька кто-нибудь успеет спа-
сти от холода? Конечно, его могли 
принести сюда уже и мертвым, не 
желая возиться с трупом и не счи-
тая должным воздать последнюю 
почесть своему питомцу. Но тогда 
зачем надо было ставить клетку на 
тропинку, по которой ходят люди? 
В  любом случае, оправдание та-
кому поступку вряд ли найдется.

– Не  люди, а звери,  – зло сказал 
мужчина, беря девочку на руки, чтобы 
подальше унести от этого жуткого места.

– Если  бы,  – подумала я,  – на самом 

деле это именно люди, действующие хоть 
и сознательно, но не всегда по-челове-
чески.

Жанна оБЛоМКИНА

Наши люди Наша культура

Наш спорт

Цель конкурса  – привлечь внимание общественности к 
поэтическому наследию Габдуллы Тукая.

Габдулла Тукай (1886-1913  гг.) вошёл в историю татарской 
литературы как великий поэт, заложивший основу новой нацио-
нальной поэзии, как один из основоположников современного 
татарского языка. Он умер в возрасте 26 лет, оставив после себя 
свыше четырёхсот стихов, девять поэм, 350 рассказов, очерков и 
воспоминаний.

Тукай был редактором журналов «Новый век» и «Стрелы», со-
трудничал с газетой «Реформа» и журналом «Молния», много сил 
отдавал сатирическому журналу «Зарница», совместно с другими 
писателями и журналистами проводил литературные вечера, 
концерты и лекции.

Из  множества идейно-творческих задач в качестве главных 
Габдулла Тукай выделял для себя две: возвысить значение устно-
го народного творчества и создать новую литературу для детей. 
Огромное значение Тукай придавал становлению татарского 
национального театра.

Народный поэт БАССР Мустай Карим так говорил о Габдулле 
Тукае: «Всю жизнь он был в открытом бою. Удары принимал достой-
но, никогда не считал себя подвергнутым какой-либо травле. Был 
сам беспощадным и пощады от врагов не ждал. Во многом другим 
был татарин до Тукая, без Тукая, а с Тукаем стал выше, благороднее, 
раскованнее».

– После смерти Габдуллы Тукая газеты написали, что татарский 
народ потерял в его лице национального писателя… Сейчас по-
нимаешь, что Тукай, безусловно, гений. Он был не только поэтом, 
он был литературным критиком, публицистом, общественным 
деятелем – и это молодой парень, который болел чахоткой, умер 
от чахотки и голода, – отметила директор Публичной библиотеки 
Светлана Бартова.

Участвовало в отборочном туре конкурса «Тукаевские чте-
ния» 36 новоуральцев. Семнадцать из них стали победите-

лями в различных номинациях, получили подарки от общественной 
организации «Дуслык».

На  гала-концерте 17 апреля ценителей творчества Габдуллы 
Тукая радовали елизавета курушкина и Виталина кондабаева 
(гимназия № 41), елизавета Смирнова (шк. № 48) и дмитрий якушев  
(шк. № 49), Максим Черемных и Светлана Абрамукова (шк. № 54),  
Руслана Мубаракшина, Аскар Салихов и дарья Васильева  
(шк. № 56), а также Александр Аскаров (шк. с. Тарасково). Они читали 

стихи Тукая: «Гению», «Надежда», 
«Книга», «Родная деревня», «Странная 
любовь», «Национальные мелодии», 
«Родной язык», «Молитва матери», 
«Мышь, попавшая в молоко» и «Не-
ведомая душа». Преподаватель рус-
ского языка и литературы школы  
№ 49 Альфира курило прочла стихо-
творение Тукая «Лестница» на родном 
языке поэта – татарском. На русском 
языке это стихотворение прозвучало 
в исполнении её дочери Александры.

Победители отборочного тура Тукаевских чтений выступят 
на заключительном этапе конкурса 26 апреля в Екатеринбурге, 
в Постоянном представительстве Республики Татарстан в Сверд-
ловской области.

Екатерина ГИЛЯЗоВА

Стихи Габдуллы Тукая

мышь, попавшая в молоко
Подполья жительница мышь, в чулане шастая тайком,
Не знаю, как и почему попала в чашу с молоком.
Бедняжка мечется, плывёт, по стенам лапками скользит
И тонет в белом молоке – оно ей гибелью грозит.
Нельзя бездействовать в беде! И мышка, правилу верна,
Плывёт и вдоль, и поперек – спастись надеется она.
Не пропадают зря труды… Вот легче, вот совсем легко.
Так долго плавала она, что в масло сбилось молоко.
Теперь, на масло опершись, она встаёт, а там, глядишь,
Из чаши выпрыгнула вмиг и убежала в норку мышь.
О мой родной! Ты хоть в воде, хоть в молоке ты утопай,
Будь терпелив, настойчив, смел – отчаянью не уступай!

Лестница
Стояла лестница в саду, так тяжела и высока,
Что, вероятно, было в ней ступеней свыше сорока.
Хотя ступени все нужны и ни одной нельзя убрать,
Не хочет верхняя ступень себя с подругами равнять.
– Я  наверху, а вы внизу!  – им говорит она, горда. –  
Вам, нижним, жалким, до меня не дотянуться никогда!
Но люди лестницу в саду перевернули как на грех:
Была ступенька наверху, а оказалась ниже всех.
(Взято на http://gabdullatukay.ru – Интернет-портале, посвящённом 
Габдулле Тукаю. Здесь вы можете прочитать стихи Тукая в оригинале 

и в переводах на другие языки: русский, английский, турецкий.) 

фОтОфакт

В память о великом поэте
отборочный тур областного конкурса 

«тукаевские чтения» прошёл 15 апреля  
в Публичной библиотеке г. Новоуральска

Наша автоледи
Первый раз за руль автомобиля Настя взялась, 
еще будучи учащейся начальной школы, прав-
да, сидя на коленях у отца. А сегодня наша юная 
землячка учится на третьем курсе института и 
является лучшей автомобилисткой области.

Всего полгода тому назад Анастасия Коровина получила свое 
водительское удостоверение, но когда ей предложили поучаст-
вовать в областном конкурсе «Автоледи-2014», проходившем в 
Екатеринбурге 5 и 6 апреля, долго думать не стала.

– Отец, брат, сестра и я – мы все водим автомобили. В нашей 
семье только мама боится садиться за руль, – рассказывает собе-
седница. – Так что, можно сказать, с детства знаю, как водить ма-
шину… и не только. Когда папа открывает капот, всегда стараюсь 
быть поблизости. Мне интересно, как там внутри все устроено.

В Екатеринбург Настя поехала исключительно из любопыт-
ства, чтобы попробовать свои силы. Поэтому победное первое 
место стало для нее большой неожиданностью.

Всего на конкурс прибыло 74 участницы, причем не только 
из Свердловской области. И  семь из них  – жительницы Ново-
уральска. Особо надо отметить, что среди конкурсанток были и 
более опытные водители, чем наша землячка.

– Соревновались в два этапа, – продолжает собеседница. – 
Первый  – это теория, надо было за десять минут ответить на 
двадцать вопросов. Так оценивались знания Правил дорожного 
движения. И здесь я заняла первое место. Второй этап – фигур-
ное вождение, по его итогам я стала второй. Думаю, надо было 
просто ехать побыстрей. Но по общему результату меня все-таки 
признали лучшей «Автоледи» и как победительницу пригласи-

ли на всероссийский этап конкурса, который будет проходить 
осенью в Сочи.

Несмотря на заслуженную победу, Анастасия считает, что 
мужчины водят автомобили лучше, чем женщины. Говорит, они 
более внимательные. Но  при этом признает, что знание и со-
блюдение Правил на дорогах существенно влияет на качество 
вождения любого водителя. А в знаниях нашей героини сомне-
ваться не приходится, ведь еще в октябре прошлого года она 
уже была участницей аналогичного областного конкурса, про-
водимого между учениками автошкол. И тогда она тоже заняла 
первое место, хотя на тот момент еще не получила водительское 
удостоверение.

Так что бесспорен тот факт, что лучшая автомобилистка об-
ласти живет именно в Новоуральске.

Жанна оБЛоМКИНА

Свердловская 
область

2014

турнир памяти Завады
Традиционные соревнования среди 

ветеранских команд памяти Г.  Зава-
ды состоялись 12 апреля на льду КСК. 
В  турнире приняли участие 6 команд из 
Свердловской области: «КУМЗ» (Каменск-
Уральский), «Спутник» (Н. Тагил), ветераны 
В. Салды, «Кедр» (Новоуральск), команда 
правительства области из Екатеринбурга, 
а также невьянский «Зенит».

Турнир прошел в теплой дружест-
венной атмосфере, что неудивительно  – 
игроки команд давным-давно знакомы 
друг с другом и постоянно встречаются 
на соревнованиях подобного рода. Фор-
мат турнира был тоже традиционным: 
две группы по три команды выявляли 
лидеров, затем победители играли между 
собой в финале. В этом году ими оказались 

«Спутник» и «Кедр». В упорной борьбе с 
минимальным счетом 0-1 новоуральские 
ветераны уступили своим более удачли-
вым соперникам.

По  окончании турнира памятными 
подарками в честь окончания игровой  
карьеры были награждены игроки «Кед-
ра» Алексей Малышев, Дмитрий Галиах-
метов, Алексей Старков.

«кедр-2003» стал вторым  
в Ханты-мансийске

Наши 10-летние хоккеисты под пред-
водительством тренера Андрея Онопри-
енко приняли участие в турнире «Югорка», 
где завоевали серебряные медали.

В этом году в соревнованиях приняли 
участие четыре команды: «Металлург» из 
Серова, омская СДЮСАШОР, новоураль-

ский «Кедр» и команда-хозяйка ханты-
мансийская «Югра».

Наши ребята показали хорошую игру – 
с уверенностью победили на первом 
этапе, но в финале уступили хозяевам  – 
6-3. Лучшим вратарем турнира признан 
новоуральский голкипер Денис Болтунов.

Первенство города
по хоккею с шайбой среди мужских ко-
манд, посвященное 60-летию города и 
65-летию УЭХК, проходило с 24 февраля 
по 11 апреля на льду КСК. В нем приняли 
участие любительские дружины: «Спут-
ник», «Ледовый блюз», «Каскад», «Дина-
мо-ветераны», «НТК» и два коллектива 
воспитанников ХК «Кедр»  – ДЮСШОР-98 
и ДЮСШОР-96.

В  полуфинальных играх по итогам 
«гладкого чемпионата» сыграли следу-
ющие пары: «Ледовый блюз» сразился 
с юношами из «Кедра-98», где довольно 
обидно уступил по буллитам, а во втором 
полуфинале клюшки скрестили хоккеисты 
«Каскада» и ребята 1996 года рождения – 
тут более опытные взрослые спортсмены 
уверенно одержали победу.

В  финальных матчах все было пред-
сказуемо – «Ледовый блюз» занял третье 
место, а «Каскад» одолел в финале ДЮС-
ШОР-96.

Лучшими игроками турнира стали вра-
тарь Тарас Шевченко («Каскад»), защитник 
Артем Агафонов (ДЮСШОР-98) и нападаю-
щий Сергей Шишов (ДЮСШОР-96).

Максим ФЕдУНИН
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В непосредственной 
близости

– Мне было 49  лет, когда 
меня командировали в Чер-
нобыль от санэпидстанции,  – 
рассказывает жительница Но-
воуральска Агния Анфалова. – 
Выбор не предоставлялся, при-
шлось ехать, хотя я в то время 
уже четыре года как на пенсии 
была по «горячей» сетке. Ра-
ботала там целый месяц по  
12 часов в сутки. Была в паре с 
еще одной женщиной. В наши 
обязанности входила травля 
мышей на этой самой атомной 
электростанции. Их  там тьма 
тьмущая была, они постоянно 
перегрызали кабели, что при-
водило к замыканиям. У моей 
коллеги в отличие от меня  
не было доступа в секретные 
помещения. Поэтому получа-
лось так, что на АЭС мы приез-
жали вместе, а по блокам мне 
приходилось ходить одной. 
В  общем, работала за двоих, 
но старалась находиться там 
не более трех часов. Остальное 
время готовила и расфасовы-
вала отраву.

Нашей героине частенько 
приходилось находиться в 
непосредственной близости 
от эпицентра аварии. Она про-
ходила по коридору третьего 
блока, а через стенку был тот 
самый – взорвавшийся четвер-
тый. Только перегородку эту 
уплотнили настолько, что от 
когда-то широкого коридора 
остался лишь узенький проход.

а вокруг ни души
В Чернобыль Агния Василь-

евна приехала через полтора 
года после взрыва – в октябре 
1987, но время не смягчило 
последствий самой страшной 
техногенной аварии прошлого 
века. То, что предстало перед 
взором нашей героини, до 
сих пор живет в ее памяти как 
нечто жуткое и неизгладимое.

– Мы жили в Чернобы-
ле, в тридцати километрах от 
АЭС, – делится воспоминания-
ми Агния Васильевна. – Кругом 
частные деревянные дома, 
глянешь в окошко, а там откры-
тый шифоньер, разбросанная 
одежда. Было видно, что люди 

собирались в большой спеш-
ке. Огороды за год сильно 
заросли. И  как-то совсем не 
вписывались в эту картину 
цветущие многолетние цветы 
в палисадниках. Ни  души во-
круг  – ни собак, ни кошек, ни 
птиц. А  вот тараканы просто 
кишмя кишели. Было страшно 
от того, что город стоит целый, 
неразрушенный, но вместе 
с тем мертвый и окутанный 
зловещей тишиной. А сколько 
там фруктов росло! Особенно 
выделялись яблоки: висят себе 
такие соблазнительные – яркие 
и огромные, но, конечно, я к 
ним даже не притрагивалась. 
А  в некоторых местах целые 
кварталы почему-то были ого-
рожены высокими заборами. 
Не знаю, что за ними было, но 
уверена, что ничего хорошего. 

Поэтому старалась 
о бхо д и т ь  та к и е 
улицы.

Уже никто 
никогда  

не узнает
После каждой 

смены Агнии Ва-
сильевне прихо-
дилось задержи-
ваться на станции, 
чтобы составить акт 
о проделанной ра-
боте, и она не успе-
вала на автобус, 
отвозивший ликви-

даторов аварии в общежитие. 
Приходилось добираться на 
попутках. А насколько чистыми 
от радиации были эти машины, 
никто никогда уже не узнает. 
Да и в любом случае не облу-
читься там было просто не-
возможно. Никаких защитных 
костюмов никому не выдавали, 
лишь обычную маску на лицо и 
сменную одежду перед входом 
на станцию. Обратно шли через 
душевую. Дозиметристы стоя-
ли практически через каждые 
100 метров – это говорило само 
за себя.

По  словам собеседницы, 
очень часто по утрам улицы 
были сырыми. Это означало, 
что ночью снова произошел 
очередной выброс и пожар-
ные увлажняли воздух, чтобы 
прибить пепел к земле. Поверх-
ностный слой меняли метр 
за метром  – землю срезали и 
вывозили, асфальтированные 
участки  – бетонировали. Там, 
где раньше были газоны, цвет-
ники, всё покрывали пленкой, 
чтобы вместе с пылью в воздух 
не поднимались мелкие части-
цы, оставшиеся после взрыва.

Во  всех общепитах после 
каждого завтрака, обеда и 
ужина солдаты убирали с пола 
линолеум, куда-то увозили его 
и взамен стелили новый.

– С работы я возвращалась 
в своей одежде, в ней же ходи-
ла по Чернобылю – рассказы-
вает Агния Анфалова. – Как-то 
пришла в столовую, а на входе 
дозиметристы проверили меня 
и сказали, что одежду нужно 
уничтожить, – столько на ней 
радиации было. Но  больше 
всего, конечно, досталось тем, 
кто работал в самом начале и в 
эпицентре взрыва. Кто бетони-
ровал четвертый блок. Их  до-
пускали к работе на считанные 
минуты в сутки, но вряд  ли 
кто-то из них сегодня еще жив.

радиация  
не обошла стороной

Когда Агния Васильевна 
ехала в Чернобыль, она зна-
ла, куда направляется и как 
это скажется на ее здоровье. 
Но  твердо решила для себя: 
сколько отпущено  – столько, 
значит, и проживу. Сейчас ей 
75 лет и она общественная ак-
тивистка. И это благодаря осо-
знанному подходу к ситуации.

– Как  только я вернулась 
домой, сразу начала чувство-
вать постоянную усталость и 
сонливость. Я всю жизнь про-
работала в медицинской сфере 
и понимала, что это означает – 
радиация меня не обошла,  – 
констатирует собеседница.  – 
Я  стала регулярно париться 
в бане, ходить на пробежку, 
записалась в группу здоровья. 
И пусть операции избежать не 
удалось, но, по крайней мере, 
в отличие от очень многих, 
побывавших там, я дожила до 
своих внуков и правнуков.

Женщина сетует, что помо-
щи от государства ждать особо 
не приходится. Лишь прибавка 
к пенсии в две тысячи рублей. 
Но  самым обидным для нее 
стало то, что, вернувшись из 
Чернобыля, она попала на 
работе под сокращение. Вот и 
вся благодарность за тот марш-
бросок в самое настоящее 
чистилище. А по-другому и не 
скажешь. Не зря же академик 
В.  Легасов, руководивший 
ликвидацией последствий 
этой аварии, в итоге покончил 
собой. Но предварительно он 
записал пять магнитофонных 
кассет, где представил список 
виновных в этой трагедии, не 
пощадив при этом и самого 
себя.

Жанна оБЛоМКИНА

Уже давно и неизменно Чернобыль вхо-
дит в десятку самых загрязненных мест 
на планете. Трагедия, которая произо-
шла здесь 26 апреля 1986 года, считает-
ся самой тяжелой аварией на АЭС за всю 
историю человечества. Уже через две 
недели после взрыва появились первые 
жертвы лучевой болезни.
до сих пор необъяснимым остается тот 
факт, что эвакуация мирного населения 
началась только через сутки. Говорят, 
те, кто сразу понял, что произошло, сами 
незамедлительно покинули 
свои дома. они двигались но-
чью вдоль дороги и светились 
от радиации – дети, женщины, 
старики. Что говорить о тех, 
кто остался здесь еще на це-
лый день…

кОмаНдирОВка 
в чистилище

Когда мир и горит, и плавится,
Задыхаясь в едком дыму,
Только первые могут справиться,
Побеждая огонь и тьму.

Людмила Максимчук
26 апреля  – День памяти погибших 

в радиационных авариях и катастрофах. 
В этом году исполняется 28 лет с момента 
Чернобыльской катастрофы – крупнейшей 
за всю историю мировой ядерной энер-
гетики. Выросло уже целое поколение, 
не заставшее эту ужасную трагедию, но в 
этот день мы традиционно вспоминаем о 
Чернобыле.

В ночь с 25 на 26 апреля 1986 года в 
результате взрывов в реакторе четвертого 
энергоблока Чернобыльской АЭС возник-
ло более 30 очагов пожара, сложилась 
чрезвычайная обстановка.

Первым к четвертому блоку прибыл 
дежурный караул военизированной по-
жарной части № 2 (ВПЧ-2), охранявшей 
Чернобыльскую АЭС. Была проведена 
разведка в машинном зале и блочном 
щите управления и начато тушение кров-
ли машинного зала.

Через семь минут к месту пожара 
прибыл караул пожарной охраны города 
Припять (СВПЧ-6). Основные силы пожар-
ных были сосредоточены на кровле реак-
торного отделения. Борьба с пожарами 
шла на высоте  – от 27 до 71,5 метра над 
землей. Добираться туда приходилось по 
наружным пожарным лестницам, задыха-
ясь в дыму. Одновременно было организо-
вано тушение вновь возникавших очагов 

горения внутри помещений четвертого 
энергоблока.

Все офицеры и рядовые пожарные 
понимали, что они работают в зоне вы-
сокого радиоактивного излучения, но не 
отступили! Необходимо было потушить 
пожар любой ценой, иначе огонь мог пе-
рекинуться на другие энергоблоки, и тогда 
Чернобыльская катастрофа приняла  бы 
уже мировой масштаб.

Спустя пять долгих и трудных часов 
пожар на площади около трехсот квадрат-
ных метров был ликвидирован. Через не-
сколько часов первые расчеты пожарных 

с высокими дозами радиационного пора-
жения были отправлены в Москву. Ценой 
своих жизней они выполнили служебный 
и человеческий долг до конца.

За  мужество, героизм и самоотвер-
женные действия, проявленные при лик-
видации аварии на Чернобыльской АЭС, 
правительственные награды получили 
около 500 сотрудников пожарной охраны 
страны.

Низкий поклон и вечная память геро-
ям-ликвидаторам Чернобыльской аварии.

Игорь КрУГЛоВ,
начальник СУ ФПС № 5 МЧС России

Наша память Наша память

Прокуратура разъясняет день открытых 
дверей

пройдет 24 апреля  
в городском отделе судебных 

приставов уФссП  
по свердловской области.
Предприниматели, представители 

организаций и граждане смогут обра-
титься к начальнику отдела – старшему 
судебному приставу, его заместителям 
и судебным приставам-исполнителям 
с вопросами о ходе исполнительных 
производств, наличии задолженности, 
временного ограничения на выезд 
должника за пределы Российской 
Федерации, оплатить задолженность 
без взыскания исполнительского 
сбора в случае, если должник не был 
уведомлен ранее о возбуждении ис-
полнительного производства, а также 
получить консультации специалистов 
в сфере законодательства об исполни-
тельном производстве и по вопросам 
трудоустройства.

Акция пройдет с 10.00 до 18.00 по 
адресу: г. Новоуральск, ул. Мичурина, 
7а. При себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность.

А. ГАНИНА,
начальник Новоуральского городского отдела 
УФССП по СО

Bitcoin таит в себе опасность
В настоящее время всё большее распрост- 

ранение получает «электронная валюта» 
(криптовалюта, виртуальная валюта) Bitcoin 
(биткоин), представляющая собой виртуаль-
ное средство платежа и накопления. Оборот 
биткоинов обеспечивают организации и 
предприниматели, осуществляющие приём 
криптовалюты в качестве средства платежа 
за оказанные услуги или предоставленный 
товар, либо трейдеры, которые обменивают 
их на различные валюты на онлайн-биржах.

При  приобретении и использовании 
биткоинов, как и иных криптовалют, необ-
ходимо учитывать, что держатели крипто-
валют в случае их кражи или утери по иным 
причинам на сегодняшний день лишены 
возможности защиты своих интересов в 
судебном и административном порядке, 
поскольку криптовалюта не обеспечена 
реальной стоимостью, не содержит инфор-
мации об её держателе. Кроме того, выпуск 
биткоинов может быть осуществлён любым 
пользователем, установившим на свой 
компьютер специальную программу.

В соответствии со ст. 27 Федерального 
закона «О  Центральном банке РФ» офи-
циальной денежной единицей (валютой) 
на территории Российской Федерации 
является рубль. Введение на территории 
России других денежных единиц и выпуск 
денежных суррогатов запрещается.

Правовой незащищённостью держа-

телей биткоинов и иных криптовалют в 
настоящее время пользуются мошенники, 
предлагающие лёгкий путь заработка в сети 
Интернет посредством приобретения и про-
дажи биткоинов. К примеру, пользователю 
предлагают открыть виртуальный счёт в 
общероссийской платёжной системе (QiWi, 
Yandex Деньги и др.), внести на счёт сумму, 
кратную 100 долларам США, перевести 
средства на счёт в зарубежной платёжной 
системе (PayPal, WebMoney и др.), на ука-
занном мошенниками ресурсе приобрести 
биткоины, а затем при помощи онлайн-
обменника перевести биткоины обратно 
в рубли. По уверениям мошенников, после 
совершения последнего шага деньги воз-
вратятся на Интернет-счёт пользователя в 
рублях с прибылью, полученной от разницы 
стоимости валют. На самом деле, на послед-
нем этапе биткоины просто пропадают, а 
деньги на счёт пользователя не поступают.

В  сложившейся ситуации пользова-
тель лишён возможности обратиться за 
помощью в правоохранительные органы, 
поскольку утратил объект, не имеющий 
материальной ценности.

В связи с изложенным необходимо пре-
дупредить, что все операции с биткоинами 
и иными криптовалютами осуществляются 
гражданином на свой страх и риск.

Виталий ГЕрАСИМоВ,
старший помощник прокурора

ПОжарНые – 
герои Чернобыля
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Новые термины

1932  год, конец февраля. Чадвик от-
крывает нейтрон.

1934  год. Ферми, а позднее Ирен 
Кюри устанавливают, что при облучении 
урана нейтронами в нем обнаруживаются 
элементы из средней части таблицы Мен-
делеева, в частности лантан.

1939 год насыщен событиями, стреми-
тельно следующими друг за другом. Ган 
и Штрассман (немцы), считая результаты 
Ферми и И. Кюри неверными, решили до-
казать их ошибочность и… подтвердили 
их правильность: в частности, нашли в 
облученном уране барий. Об этих резуль-
татах они сообщили Лизе Мейтнер, рабо-
тавшей ранее с ними, но уже сбежавшей 
от фашистов в Стокгольм.

Лиза опубликовала 11 февраля 
1939 года свое объяснение этих явлений, 
считая их результатом распада, деления 
ядра урана на неравные части под дейст-
вием облучения нейтронами.

Такого явления физики не 
знали. Термины «распад», «де-
ление» появились впервые.

Племянник Лизы Мейтнер, 
Отто Фриш, который не стал 
дожидаться начала еврейских 
погромов и бежал из Австрии 
к своей тетке в Швецию, рабо-
тал в Дании под руководством 
Нильса Бора. Он находился 
у нее именно в тот момент, 
когда пришло письмо от не-
мецких физиков.

К о гд а  Л и з а  М е й т н е р 
пришла к выводу о распаде 
урана, Фриш провел экспе-
рименты, подтверждавшие 
правоту его тетки, и немед-
ленно поставил в известность 
об этом Нильса Бора. Тот 
сразу оценил важность зло-
вещей трактовки Мейтнер, 
предполагавшей принципи-
альную возможность ядер-
ной реакции, в ходе которой 
выделялось  бы гигантское 
количество энергии.

Примерно в это же время 
Жолио-Кюри во Франции на 
совершенно иной аппарату-
ре, с использованием иных 
методов провел аналогич-
ные эксперименты, которые 
дали те  же результаты. Он 
доложил об этом ученым 
Французской академии наук 
30 января 1939 года, почти за 
две недели до публикации 
статьи Л. Мейтнер. А в фев-
рале ученые, работавшие 
под руководством Жолио-
Кюри, опубликовали статью 
«Высвобождение нейтронов 
в ядерном взрыве урана».

Политическая ситуация к 
тому времени складывалась 
так, что в США эмигрировали 
многие выдающиеся физики 

из Италии, Дании, Венгрии и других стран 
Европы. И  в США образовалась очень 
сильная интернациональная группа фи-
зиков. Она приняла беспрецедентное в 
истории науки добровольное решение: 
не публиковать результаты своих работ, 
чтобы не способствовать фашистам со-
здавать атомное оружие. К  соглашению 
американских ученых присоединились и 
французские.

Группа атомного ядра
В Советском Союзе некоторые иссле-

дования по физике ядра начались задолго 
до начала Второй мировой войны. Первое 
официальное решение о более широ-

кой постановке этих 
работ в Ленинград-
ском физико-техни-
ческом институте 
было принято акаде-
миком директором 
ЛФТИ А. Ф.  Иоффе 
в конце 1932  года. 
В  соответствующем 
приказе говорилось 
о создании «груп-
пы атомного ядра». 
Заместителем ру-
ководителя группы 
назначался И. В. Кур-
чатов. Приказом ему 
предписывалось к 
1 января 1933  года 
представить план 
работы на год.

П л а н о м е р н о е 
н а с т у п л е н и е  н а 
атомное ядро нача-
лось.

Гру п п а  с к о р о 
превратилась в ла-
бораторию, которой 
руководил Курча-
тов. И  естественно, 
что после открытий 
Ферми, Ирен Кюри и 
Лизы Мейтнер глав-

ным направлением работы лаборатории 
стало исследование деления ядер урана 
при воздействии нейтронов.

Конкретнее вопрос стоял так: если 
ядро атома урана делится на части при 
попадании в него одного нейтрона, то вы-
деляются ли при этом другие нейтроны? 
Если да, то в каком количестве? Еще кон-
кретнее – один, два или больше?

В  1939  году лаборатория Курчатова 
уже была настолько оснащена оборудо-
ванием, имела таких талантливых специ-
алистов, что могла заниматься решением 
проблем такого рода.

В начале апреля сотрудники лаборато-
рии Русинов и Флеров доложили Курчато-
ву: V (число вторичных нейтронов, выле-

тающих из осколков при делении) равно 
трем. А  французы Жолио-Кюри, Халбан 
и Коварски в майском номере «Нейчур» 
опубликовали сообщение (датированное 
7 апреля), что V=3,5.

Таким образом, наши и зарубежные 
специалисты шли нога в ногу.

Письмо Эйнштейна
Открытие, что V=3-3,5, вызвало в на-

учном мире и восторг (какие процессы 
можно будет наблюдать!), и панику (какие 
бедствия могут произойти, если будет 
создана атомная бомба!).

Одновременно хлынул поток новых 
исследователей: возникло неисчислимое 
количество задач, связанных с цепной 
реакцией (либо управляемой, либо 
взрывной).

Вопрос получил небывалое полити-
ческое значение. В 1939 году 
Альберт Эйнштейн направил 
президенту США Франклину 
Рузвельту письмо.

«Сэр! Последняя работа 
Э.  Ферми и Л.  Сцилларда, с 
которой я ознакомился в ру-
кописи, позволяет надеяться, 
что элемент уран в ближай-
шем будущем может быть 
превращен в новый важный 
источник энергии…»

Сообщая далее о сокру-
шительной силе будущей 
атомной бомбы, он убеждал 
президента в необходимости 
поддержать исследователей, 
создать им нужные условия 
для работы.

Письмо было написано и 
послано 2 августа, а передано 
Рузвельту лишь 11 сентября. 
Получив письмо, Рузвельт вначале не 
придал ему большого значения, но позд-
нее ознакомил с ним своего военного 
помощника и приказал действовать. 
Таким образом Эйнштейн инициировал 
начало промышленных работ по созданию 
атомной бомбы.

Через год ученый говорил об этом 
письме президенту США как о «самом 
печальном воспоминании жизни». Вто-
рое письмо Рузвельту было послано 
им в 1945  году. Оно содержало просьбу 
предотвратить атомную бомбардировку 
Японии. Но  12 апреля 1945  года, в день 
смерти Рузвельта, это письмо лежало не-
распечатанным на столе покойного.

Принять к исполнению
Как я уже писал, в 1939 году лаборато-

рия Курчатова работала над проблемой 
цепной реакции на уране полным ходом… 
В результате незадолго до начала войны 
Курчатовым была направлена в Прези-
диум АН СССР обстоятельная докладная 
записка, в которой говорилось о необ-
ходимости активизации работ в области 
физики.

Доклад был изучен, ответ президента 
АН академика Комарова был прост и ясен. 
Из  него следовало, что промышленные 
комбинаты и электростанции нам сегодня 
нужнее, чем цепная реакция на уране. 
В результате необходимых ассигнований 
Курчатов не получил. Тем не менее работы, 

даже со скудными средствами, форсиро-
вались ЛФТИ с каждым днем.

Но пришел 1941 год, и с ним война. Ра-
боты над урановой «взрывчаткой» прекра-
тились тотчас и полностью: стране нужны 
были пушки, танки, самолеты и корабли.

Практически все ученые, все научные 
учреждения переключились на помощь 
фронту. Курчатов, в частности, взялся за 
размагничивание кораблей – для предот-
вращения их гибели на магнитных минах, 
ставившихся противником.

Но  в середине октября 1942  года 
Курчатов был вызван в Москву, и упол-
номоченный Государственного комитета 
обороны С. В. Кафтанов сообщил ему, что 
правительство приняло решение о во-
зобновлении и широком развертывании 
работ по урановой проблеме.

Таким образом, государственное 
решение по урановой проблеме в США 
было принято на три года раньше, чем в 
СССР. США имели фору в три года. Кроме 
того, надо учитывать, что там собрались 
величайшие ученые-ядерщики, которые 
работали в великолепно оснащенных 
лабораториях и жили в нормальных, ком-
фортных условиях, что на их территорию 
не упала ни одна немецкая бомба, а гро-
мадная часть европейской территории 
СССР была оккупирована немцами.

Лаборатория Курчатова – центр нашей 
ядерной науки – находилась в блокадном 
Ленинграде, где потеря хлебной карточки 
означала голодную смерть, и научные 
работники вынуждены были также за-
ниматься исследованиями возможности 
химической переработки столярного клея 
в пищевой продукт.

В  общем, в Ленинграде, засыпанном 
снегом, лишенном электроэнергии, теп-
ла, воды, канализации и пищи, велась 
героическая работа одиночек. Поэтому 
Курчатов создавал новый центр ядерной 
науки в Москве. На Урале тоже решалась 
урановая проблема, вернее, ее часть  – 
разделение изотопов, а позднее – и во-
просы металлургии урана.

К публикации подготовила 
Надежда СТАХЕЕВА

Урановая проблема Урановая проблема

Бежавший из Германии от 
Гитлера задолго до войны 
Фриц ланге в 1943 году 
начал работать у кикоина, 
в подвальной строго 
засекреченной лаборатории. 
Вместе с ним работал брат 
Исаака, Абрам кикоин. Они 
разрабатывали центрифугу для 
разделения изотопов урана.

както В. М. Молотов вызвал к 
себе ряд физиков и устроил им 
нагоняй: американские ученые 
изобрели атомную бомбу, а 
вы что – спали? Абрам Иоффе 
напомнил ему: «я тоже пять лет 
прошу у вас несколько тонн 
специального провода для 
обмотки циклотрона. я так его 
и не получил». Было сказано, 
что для создания бомбы будет 
предоставлена хоть золотая, хоть 
платиновая проволока, но бомба 
должна быть сделана, и притом 
быстро.

Эйфория, охватившая ученых после открытия 
нового важного источника энергии, была недолгой. 
есть информация о том, что, осознав, какого джинна 
выпустили из бутылки и свою ответственность 
перед человечеством, они сожалели об этом, ведь 
разрушительная сила энергии, в первую очередь, 
была продемонстрирована на мирных жителях 
Хиросимы и Нагасаки. Приручить атом и заставить 
его служить людям удалось намного позднее.
В канун Чернобыльской трагедии вспомним, кто,  
как и когда работал над атомной проблемой.

В 1987 году были опубликованы рассекреченные 
материалы, согласно которым уже в конце 1948 года в 
США существовал план ядерной бомбардировки 170 
городов СССР, а по плану 1980 года, утвержденному 
президентом США Р. Рейганом, ядерные бомбы 
должны были упасть уже на 40 тысяч целей. Эти 
планы были сорваны – СССР в короткие сроки наладил 
промышленное производство высокообогащенного 
урана, тем самым был достигнут ядерный паритет. 
В создании отечественного ядерного оружия – заслуга 
ученых и УЭХк.

прочитал письмо Эйнштейна…если бы рузвельт 
(по книге Павла акимовича Халилеева «ХХ век моими глазами»)

Мне захотелось вспом-
нить историю атомной 
проблемы. Признаю, что 
в изложении могут быть 
упущены многие важные 
моменты и допущены 
ошибки. Это не удивитель-
но: в годы моей работы на 
УЭХК требования стро-
жайшей секретности не 
позволяли даже руково-
дящим работникам, даже 
в непринужденной беседе 
делиться сведениями о 
работе своих подразделе-
ний. Поэтому иной раз я 
мог получить такие «све-
дения» в сильно искажен-
ном виде. Я написал о том, 
что видел своими глазами 
и слышал своими ушами, 
а также о том, как увиден-
ное и услышанное воспри-
нималось в те годы.

Павел Акимович 
ХАлИлееВ – 
один из крупных дея-
телей науки и техники, 
доктор технических 
наук, лауреат Государст-
венной и Ленинской 
премий, внес заметный 
вклад в развитие произ-
водства УЭХК.



«НГГ», № 17 от 23 апреля 2014 г. «НГГ», № 17 от 23 апреля 2014 г.12 13Заходите на наш сайт:  www.ngg44.ru

16+ 16+

Когда я послед-
ний раз была в 
Центре вне- 
школьной рабо-
ты, меня по-
путным ветром 
занесло в шах-
матный клуб 
«Сатурн». Уже 
15 лет его воз-
главляет педагог 
дополнитель-
ного образова-
ния Александр 
Николаевич 
Сухомлинов. он 
рассказал мне о 
жизни клуба.

В  «Сатурне» занимается 
около ста человек, включая 
три класса из школы №45 и 
гимназии №41. Заниматься 
шахматами дети, как прави-
ло, начинают уже с дошколь-
ного возраста.

– Детей к нам приводят с 
пяти лет, и с этого возраста у 
них уже появляются первые 
достижения,  – рассказывает 
Александр Николаевич. – У нас 
есть пятилетний мальчик, ко-
торый занял первое место на 
соревнованиях в возрастной 
группе до 9 лет. Детские шах-
маты в нашем городе разви-
ваются.

Сам Александр Николае-
вич тоже увлекается шахмат-
ным спортом с детства.

– Я играю в шахматы лет с 
восьми – папа научил. В юном 
возрасте хотелось активности, 
больше внимания я уделял 
футболу, а после 20  лет уже 
серьезно увлекся шахмата-
ми, – признался руководитель 
клуба. Один из его воспитан-
ников четвероклассник Мирон 
Лобанов тоже начал играть в 
шахматы с восьми лет.

– Я  занимаюсь уже три 
года,  – говорит Мирон.  – По-
пробовал сходить на одно 
занятие, и мне понравилось. 
Я  побывал на соревнованиях 
в Невьянске и Верхнем Тагиле, 
но победы свои не считаю. 
Может быть, в дальнейшем 
я свяжу жизнь с шахматным 
спортом.

Сейчас у Мирона третий 
разряд по шахматам.

Разрядов в шахматах в 
нашей стране пять: четвер-
тый, третий, второй, первый 
и кандидат в мастера спорта. 
Следующие два звания – мас-

тер спорта и гроссмейстер 
присваиваются пожизненно. 
Для  этого существует специ-
альная рейтинговая система.

– В шахматном спорте ог-
раничений нет, можно начать 
с пяти лет, и, если постоянно 
заниматься, результат при-
дет уже к 12  годам  – в этом 
возрасте реально стать кан-
дидатом в мастера спорта. 
Можно начать и в 18 лет и за 
год-два стать мастером спор-
та, – считает Александр Сухом-
линов.  – Сейчас очень много 
шахматных компьютерных 
программ, которые помогают 
развиваться. Такая  же связь 
есть и с математикой – специ-
альные шахматные задачи по-
могают ребятам преуспевать 
в этом школьном предмете. 
Развивается усидчивость, вни-
мательность. Поскольку шах-
матная партия может длиться 
больше двух часов, то нужны 
немалая сосредоточенность, 
наблюдательность и трудолю-
бие. Для того чтобы победить, 
нужно прогнозировать, раз-
мышлять.

Последние достижения 
детей-шахматистов в Ново-
уральске радуют: только в мар-
те прошло два состязания – в 
Новоуральске и Верхнем Та-
гиле, где наши ребята стали 
призерами и победителями. 
В  личном первенстве Горно-
заводского округа по быстрым 
шахматам среди юношей и 
девушек, прошедшем в нашем 
городе 16 марта, в разных воз-
растных группах первое место 

заняли Никита Чинга-
ев и Денис Мамонтов, 
второе  – Дима Шихов, 
Дарья Макшакова и Илья 
Трифонов, третье  – Илья 
Гаркунов. В  конце мар-
та наши ребята играли 
в личном первенст-
ве Горнозаводского 
округа по классиче-
ским шахматам в 
пяти возрастных ка-
тегориях, и с победой на этот 
раз вернулись Дима Шихов и 
Денис Мамонтов, вторые места 
привезли Евгений Матаков и 
Лариса Преображенская, тре-
тье место занял Никита Чинга-
ев. Дети занимаются не только 
в ЦВР, но и в физкультурно-
спортивном клубе «Лабиринт».

– как  часто проходят 
соревнования? – спросила я 
у Александра Николаевича.

– Крупные соревнования 
проходят раз в три года, чем-
пионаты области и горноза-
водского округа – регулярно. 
Они и летом проводятся, в 
каникулы.

– Сложно собрать ребят 
летом?

– Выбираем из тех, кто 
остался в городе на каникулы. 
Уже в мае мы собираемся на 
Всероссийский фестиваль 
«Надежда» в Лесном, а в авгу-
сте – на первенство области в 
Первоуральске. В  июне-июле 
в Нижнем Тагиле пройдет 
командное первенство сре-
ди школьников. С  сентября 
все начинается по-новому: в 
декабре – «Белая ладья», чем-

пионаты города по трем лигам.
– Проблем с поездками 

не возникает?
– Из  проблем  – поиск 

транспорта и спонсоров: где-то 
помогают родители, где-то ру-
ководство ЦВР и спортивного 
клуба «Кедр», где-то прихо-

дится за свой счет. Усугуб-
ляет ситуацию и то, что в 

соревнованиях стали появ-
ляться турнирные взносы. 
В декабре в Нижнем Тагиле 
мы командой в составе 

девяти человек проживали 
за свой счет  – были учеб-
но-тренировочные сборы. 
Проблема еще в том, что 

здесь, в закрытом городе, 
мы варимся в собствен-
ном соку  – мы выезжать 
можем, но к нам приез-

жают редко  – специфика 
закрытого города.

– куда обычно идут учить
ся выпускники вашего клуба?

– Ребята поступали и учи-
лись в Москве, Санкт-Петер-

бурге, из них вышли непло-
хие математики, химики и 
даже следователи, есть и 
кандидаты в мастера спор-

та, и мастера спорта по 
шахматам.

– Среди юных шах
матистов есть девочки?

– Да, девочки тоже иг-
рают в шахматы. С  ними 
посложнее, поскольку они 
могут уйти в другой про-
филь, увлечься, например, 
танцами. Девочек у нас еди-

ницы  – пять-шесть человек, 
но они очень интересные, 
порой обгоняют в успехах 
мальчиков, участвуют в сорев-
нованиях.

– как  часто проходят 
тренировки?

– Три раза в неделю по два 
часа, но это минимум. Для до-
стижения более высоких ре-
зультатов нужно заниматься  
9 часов в неделю, пока – 6 ча-
сов на группу. В выходные дни 
у нас обычно проходят турни-
ры по быстрым шахматам для 
начинающих.

Никогда не поздно начать 
заниматься новым делом  –  
к такому выводу я пришла пос-
ле разговора с Александром 
Николаевичем. Шахматы  – 
увлечение не для каждого, но 
польза от него, особенно для 
школьников, ощутимая. Разви-
вая логическое мышление, они 
точно будут знать, какая наука 
их тянет больше, куда пойти 
учиться и какую профессию 
выбрать.

Евгения СТЕПАНоВА,
фото предоставлено клубом 
«Сатурн»

Наш спортВ Новоуральске

Начать никогда 
не Поздно

Слушатели и исполнители, 
знакомые с гитарой только 
по аккордам песен, которые 
обычно поются у костра, могли 
приятно удивиться, поскольку 
в руках виртуоза классическая 
гитара – не просто музыкаль-
ный инструмент, а один из 
самых проникновенных спо-
собов передать свои чувства 
и эмоции.

Евгений Юльевич душой 
и сердцем предан музыке и 
гитаре, он выступает в лучших 
концертных залах Москвы, 
Санкт-Петербурга, Сибири, 
Урала, Дальнего Востока, по-
бывал в Австрии, Германии, 
Италии и Великобритании, 
дает мастер-классы как в Рос-
сии, так и за рубежом. Евге-
ний Финкельштейн  – лауреат 
международных конкурсов, 
профессор, заведующий ка-
федрой классической гитары 
Государственной классической 
академии в Москве.

Отыскав в своем плотном 
графике возможность при-
ехать в наш небольшой горо-
док, он встретился с учащи-
мися ДШИ и провел для них 
мастер-классы. Первой и са-
мой юной их участницей стала 
Маша Ерёмкина. Ей предстояло 
многому научиться за полчаса: 

правильно держать гитару, 
извлекать звуки, принимать 
удобное положение. Ребята 
получили множество полезных 
советов.

Вечером в рамках проекта 
«Новоуральское филармони-
ческое общество» музыкант 
дал концерт в ДШИ. Ново-
уральцы смогли увидеть, какой 
может быть гитара: настырной 
и уверенной, робкой и по-
корной, изящной и легкой, 
взволнованной и печальной. 
Пережить вместе с виртуозом 
все эти состояния  – вот на-
стоящий подарок! Чего стоят 
переложенные им для гитары 
арпеджио и жига из «Сонаты 
№ 8» барочного итальянского 
лютниста Джованни Замбони, 
пьеса «Мечтательница» фран-

цузского композитора Марена 
Маре или очень сложная сюита 
«Коюнбаба» Карло Доменико-
ни. Таким образом, московский 
музыкант совершил с ново-
уральским зрителем путешест-
вие в классическую Европу – не 

забыли и Италию, 
Германию, Фран-
цию. А напоследок 
послушали автор-
скую «Балладу» 
Евгения Финкель-
штейна.

Музыкант вы-
ступал не только 
сольно, но и сов-
местно со струн-
ным квартетом 
Новоуральска в 
составе Светланы 
Давыденко, Инны 

Порошиной, Юлии Арабаджи и 
Ирины Прокопенко – лауреата-
ми международных конкурсов. 
Образность и чувственность 
их исполнения рисовали в 
воображении прекрасные 
картины.

На этой же неделе, 18 апре-
ля, в ДШИ также в рамках 
проекта «Новоуральское фи-
лармоническое общество» 
прошел фортепианный кон-
церт заслуженного артиста 
Российской Федерации, ректо-
ра и профессора Уральской го-
сударственной консерватории 
им. М. П. Мусоргского Валерия 
Шкарупы. И  это еще не всё  – 
впереди множество встреч и 
открытий в культурной жизни 
нашего города.

Евгения СТЕПАНоВА

Впятером  
за победой
В о е н н о - с п о рт и в -
ная игра «Зарница» 
прошла 15 апреля в 
здании городского 
тира и собрала бо-
лее 50 участников – 
десять школьных 
и клубных военно-
патриотических ко-
манд, среди кото-
рых – учащиеся из 
деревни Починок и 
села Тарасково.

На этот раз организатором 
игры выступил военно-патрио- 
тический клуб «Рекрут» сов-
местно с судейской коллегией 
войсковой части 3280. В  со-
ставе одной команды  – пять 
человек: трое мальчишек и 
две девчонки в возрасте от 14 
до 17 лет. Им всем без исклю-
чения надо было показать 
себя в стрелковом поединке, 
строевой, огневой, общей 
физической подготовках и 
военизированной эстафете. 
По  мнению организатора, 
руководителя ВПК «Рекрут» 
Евгения Бучковского, подоб-
ные мероприятия дисципли-
нируют и помогают школьни-
кам стремиться к здоровому 
образу жизни.

Для  юношей это очеред-
ное испытание, проверка себя 
на прочность, подготовка к 
армии, а для девушек, как они 
сами с улыбкой признались, 
интересное спортивное со-
бытие, на котором они могут 
самостоятельно собирать и 
разбирать автомат наряду с 
представителями сильного 
пола.

Атмосфера в тире была 
мрачноватая: недостаток све-
та, создающий ощущение 
пребывания в подземелье, 
акустика, при которой эхо 
от щелкающих звуков же-
леза разлетается по всему 
длинному коридору… Будто 
настоящие бравые солдаты 
тренируются на базе и такая 
обстановка для них привычна. 
Даже запах стоял особенный, 
армейский.

По  итогам игры на пер-
вом месте оказалась команда 
школы №57, на втором – ВПК 
«Рекрут», на третьем – учащи-
еся школы №45.

Евгения СТЕПАНоВА

а в театре – новенькие

Мария Анфалова, Татьяна Белова, Любовь Будилова, Григорий Жулькин, Алексей Карасев, Егор 
Коротаев, Александр Колмогоров, Михаил Куликов, Анастасия Панишева, Виктория Парахина и 
Александр Черевченко – молодые артисты Театра музыки, драмы и комедии – стали 16 апреля 
главными героями своеобразного ток-шоу. В рамках Театральной гостиной они рассказали зри-
телям о себе, о том, как пришли в театр, продемонстрировали свой талант.

В качестве ведущих мероприятия выступили диджеи радиостанции «Новоуральск ФМ» Андрей 
Новиков и Анастасия Градинарова.

Собств. инф.                  Фото Алисы ЛОМАКИНОЙ

Гитара с характером
В Детской школе искусств 14 апреля 

прошла встреча с известным московским 
музыкантом евгением Финкельштейном.
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Активный отдых

Наша РодинаНаша Родина

Утром 22 марта мы, семеро новоураль-
ских туристов, выехали на двух машинах в 
направлении Левихи. Дорога длиной 60 км 
занимает час-полтора. Время достаточное, 
чтобы предаться размышлениям.

Регулярно читая газеты, я прихожу к 
выводу, что в последние годы всё заметнее 
становится рост нашего национального са-
мосознания. Это проявляется, в частности, 
в активном участии жителей уральского 
региона в защите окружающей среды. 
Люди уже не хотят быть штатными вин-
тиками в машине, активно пожирающей 
природные богатства и наносящей непо-
правимый ущерб уникальной уральской 
природе. Мы, наконец, стали понимать, что 
и от нашей гражданской позиции что-то 
зависит и что каждому нужно вносить 
посильный вклад в сохранение своей 
малой Родины.

Сейчас на карте области имеется 
несколько горячих экологических точек. 
Сильные протестные настроения вызыва-
ют у местных жителей и экологов планы 
промышленников по добыче полезных 
ископаемых на таких исторических и при-
родных памятниках, как горы Качканар, 
Азов, Тальков Камень, Юрьев Камень. 
Очень недовольны жители поселка Исеть 
деятельностью местного щебеночного за-
вода. Горько наблюдать, как рушится жизнь 
и деградирует население Левихи и Карпу-
шихи – когда-то процветающих и богатых 
шахтерских поселков. Мы с большой ду-
шевной болью наблюдаем, как добытчики 
золота перепахали, вывернули наизнанку 
весь несчастный Невьянский район, остав-
ляя после себя пустыню. От добытого здесь 
драгметалла сам Невьянск и весь район 
давно уже должны сверкать, блистать и 
жить в шоколаде.

Также по-хамски, наплевав на инте-
ресы жителей Режевского, Невьянского 
и Кировградского районов, добытчики 
ресурсов в течение многих лет возили 
многотонными самосвалами руду из Режа 
в Кировград за 130 километров. Сейчас эта 
основательно разбитая дорога заброшена 
и напоминает фронтовую – яма на яме.

Добыча полезных ископаемых на 
Урале ведется уже более трех столетий. 
За  это время дремучая тайга отступила 
под натиском человека, появились города 
и поселки, жизнь стала более комфорт-
ной. Теперь уже горнопромышленникам 
значительно труднее беспрепятственно 
разрабатывать месторождения полезных 
ископаемых, так как порой их неуемные 
аппетиты встречают общественный отпор. 
У  людей сложилось твердое убеждение, 

что деятельность добывающих компаний 
наносит непоправимый ущерб природе, 
ухудшает экологию, уничтожает памят-
ники природы, нарушает привычный 
жизненный уклад. Как только разворачи-
вается строительство карьера, рудника, 
завода, связанное с вырубкой леса или 
посягательством на места массового 
отдыха, заступники родных просторов 
выходят на митинги, собирают подписи 
под петициями, ведут переговоры с влас-
тями. В своей «крымской речи» наш Пре-
зидент сказал: «Понимаю, почему люди 
на Украине захотели перемен. Власть их 
достала, опостылела…» Еще Путин сказал 
о том, что украинские беды свойственны 
и России, она буквально заминирована 
противоречиями.

Серьезный социальный всплеск вы-
звали планы промышленников начать 
разработку щебеночного карьера на 
Юрьевом Камне. Абсолютное большин-
ство жителей поселка Черноисточинск и 
их соседи-тагильчане выступают против 
добычи здесь щебенки. Это выяснилось 
в ходе общественных слушаний, нашло 
отражение в резолюциях пикетов и ми-
тингов, в массовых обращениях к мэру 
Нижнего Тагила Сергею Носову, губерна-
тору области Евгению Куйвашеву и в Об-
щественный народный фронт. Территория 
планируемого карьера находится в непо-
средственной близости от Черноисточин-
ского питьевого водохранилища. Его раз-
работка предполагает ведение взрывных 
работ, дробление щебня и его перевозку 
крупнотоннажным транспортом. Всё это 
способно нанести непоправимый ущерб 
уникальной уральской экосистеме. Насту-
пающая весна начинается на тагильской 
земле с митингов в защиту уникального 

природного памятника и любимого места 
туристов – горы Юрьев Камень.

Туристы нашего города часто посе-
щают Веселые горы, протянувшиеся по 
водораздельному хребту от верховьев 
Шишима на юге и до реки Черной на севе-
ре. Здесь – красивейшие места с неповто-
римым ландшафтом и особой энергетикой. 
К северо-востоку от Веселых гор, в восьми 
километрах от Левихи, гордо возвышается 
Юрьев Камень (высота – 501 м).

И вот нам снова довелось побывать в 
этих замечательных местах, прикоснуться 

к кусочку девствен-
ной уральской при-
роды. На месте нас 
встретила прохлад-
ная, ветреная пого-
да. Что  тут подела-
ешь  – такая нынче 
весна. Нынешний 
год вообще необыч-
ный  – год больших 
изменений, и по-
года  тоже необыч-
ная. Но  мы любим 
природу и погоду в 
любом состоянии. 
Трудности нас не 
пугают, а только 
сплачивают. Надели 
лыжи, взвалили на 
себя рюкзаки и дви-

нулись из Левихи в северном направлении. 
Когда вышли на ЛЭПку, ощутили на себе 
порывы сильного ветра. Хорошо, что он 
дул в спину, порой нас прилично парусило 
и несло вперед «без руля и без ветрил». 
Впереди пропахивал лыжню наш капитан 
Юра Телелюхин. Топали мы по ЛЭПке че-
тыре километра, иногда делая привалы. 
Какое это счастье – пойти снова в поход, 
шагать на лыжах, прогревая свой орга-
низм, выдавливая с потом из тела и души 
всякую грязь. Компания дружная – старые 
надежные друзья, опытные походники, 
большие любители природы. На привалах 
каждый открывает свой рюкзак и достает 
перекус  – кто чай, кто бутерброды, кто 
домашние пирожки, и каждый старается 
всех угостить. Видишь добрые глаза, улыб-
чивые лица, слышишь веселые разговоры. 
Наш профессиональный фотограф Сережа 
Вижняев снимает интересные моменты, 
окружающую тайгу, скалы.

Сошли с ЛЭПки и по азимуту двинулись 
в сторону Юрьева Камня. Лезли с рюкзака-
ми в гору по густому лесу. Хорошо, что наст 
был крепким и не проваливался под нами. 
Скалы, хотя их и ждали, открылись неожи-
данно, выступив из лесной чащи. Скинули 
рюкзаки и налегке пошли к ним, наивно 
полагая, что находимся одни в этих запо-
ведных местах. Но  мы ошиблись: в одно 
время с нами с запада, от Черноисточин-
ска, поднялась группа нижнетагильских 
студентов. Приятно было видеть молодых, 
задорных любителей природы, правда, 
лыжи и экипировка у них были явно не 
по погоде. Но и молодые люди смотрели 
на нас с удивлением, так как они, видимо, 
не встречали еще таких возрастных, но 
вместе с тем шустрых, жизнерадостных и 
дружных туристов. Мы вместе забрались 

на ближнюю вершину, пробираясь по 
снежным сугробам и обледеневшим ска-
лам. Вышли на вершину, имеющую форму 
плиты, скучковались и вместе дружно сфо-
тографировались под нашим знаменем. 
Сильный порывистый ветер нисколько 
не мешал нам наслаждаться открывшейся 
панорамой уральских просторов.

В приподнятом настроении мы спусти-
лись с вершины, попрощались с нашими 
молодыми коллегами и пожелали им 
счастливого пути. Глядя на молодежь, 
соглашаешься со словами Павла Петро-
вича Бажова: «Рано иль поздно, а все же 
взойдет русского счастья заря». Очень 
важно, чтобы молодежь ходила в походы, 
изучала родной край, знала историю 
своего народа и своего рода, стремилась 
жить с Богом. Анатолий Приставкин 
сказал: «Нравственный климат в стране 
создается великим культурным наследием 
и общими усилиями нации». Так хочется, 
чтобы молодежь как можно быстрее и 
глубже впитала в себя мудрость жизни, 

не совершала непростительных ошибок. 
Для этого необходимо знать нашу насто-
ящую историю, читать классическую лите-
ратуру, укрепляться в православной вере, 
любить свою Родину и быть ее патриотом. 
Россия – великая страна с огромным по-
тенциалом, который скрыт в генетическом 
коде. Для  воспитания человека многое 
дают походы по родному краю. Походы – 
это не только общение с природой, но и 
несказанная радость от общения с прият-
ными и добрыми людьми. Очень опасно 
одиночество, которое стало визитной 
карточкой нашего времени. Человек уми-
рает тогда, когда его все забывают, когда 
он никому не нужен.

Спустившись со скал, мы провели 
фотосессию. Здесь опять усердствовал 
Сергей Вижняев. Пошли ставить лагерь, 
готовить ужин. Наш бессменный завхоз 
Владимир Пахомов и строгий комендант 
Владимир Семенов вырыли окоп для 
костровища, соорудили из снега празд-
ничный стол. Наши девочки, наши боевые 

подруги и настоящие офицерские жены 
Наташа и Оля, уже колдовали над котел-
ками. Потом был наваристый походный 
суп и горячий, с дымком, ароматный 
чай. Посидели, поговорили, послушали 
с помощью портативной колонки народ-
ные и бардовские песни, сами попели. 
Вспомнились выведенные китайскими 
мудрецами принципы долголетия: танцы, 
спорт, путешествия, уход от одиночества, 
нормальный вес. У  них есть поговорка: 
нельзя останавливать бегущего тигра, 
иначе он умрет.

Утром, позавтракав, собрали лагерь 
и – вперед, то есть назад – в Левиху. Хотя 
и вышли рано, но уже потеплело и снег 
начал прилипать к лыжам. Однако  нам 
уже ничто не могло испортить настро-
ение. Мы были счастливы, набрались 
положительных эмоций, здоровья и оп-
тимизма. Спасибо Юрьеву Камню и всей 
уральской природе!

Павел ГУдКоВ,
фото Сергея ВИжНяеВА

Запоздавшая нынче весна дала возможность продлить сезон 
лыжных походов. Наша дружная туристская компания решила 
использовать этот шанс и побывать на Юрьевом Камне, который 
находится в окрестностях поселка Левиха.

размышления в путешествии 
на Юрьев камень

По ожившей воде
Итак, дождались! Вода – бурлящая, бегущая, 
без льда… в общем, живая! Уже третий год 
подряд в середине апреля на маленькой реч-
ке Талой городской турклуб «Кедр» проводит 
соревнования по технике водного туризма.

Соревнования проходят на спортивных катамаранах. Экипаж 
состоит из двух человек. Дистанция длиной 350 метров, на кото-
рой расположены 10 ворот, семь из них – прямые (проходятся 
по течению) и трое обратных (проходятся против течения). 
Смысл соревнований: нужно пройти все ворота, не задев их 
катамараном, веслом или экипировкой участника. За  касание 
ворот экипаж наказывается штрафными очками, которые пере-
водятся в штрафное время. Результат складывается из времени 
прохождения дистанции и штрафа. Каждая команда выполняет 
по две попытки, в зачет идет лучшая.

Утро 13 апреля выдалось теплым и солнечным. К  9 часам 
на берега речки стали прибывать участники соревнований и 
их болельщики. В этом году открыть сезон на Талой решили 15 
команд. Все участники – разного возраста и занятые в разных 
сферах деятельности, опытные туристы и просто любители новых 
ощущений, учащиеся школ и даже пенсионеры.

И вот – старт. Самым трудным оказалось первое препятст-
вие: сразу на старте нужно было развернуть катамаран носом 
на струю. Не у всех это получалось с первого раза. Кого-то вы-
брасывало на камни, кто-то проходил первые ворота кормой. 
Дальше – обратные ворота, приходится грести против течения. 
А  на берегу кричат болельщики, подбадривая свои экипажи, 
туристы-водники выкрикивают только им понятные команды: 
«Табань!», «Тяни нос!», «Держи корму!» Третьи и четвертые воро-
та – прямые, проходятся легко, пятые – снова обратные, и опять 
приходится бороться с течением. После них речка становится не-
сколько шире и глубже, кажется, что вода немного успокоилась. 
Но не тут-то было. Восьмые, обратные ворота, самые сложные, 
поскольку тут действует подводное течение, и с ним бороться 
еще трудней. На поверхности его практически не видно, а опус-
тил весло в воду – и будто невидимая сила пытается вырвать его 
из рук. И опять надо наваливаться на весло, чтобы направить 
катамаран против течения. Дальше  – прямые девятые ворота 
и косые – десятые, сквозь которые нужно пройти около самого 
берега. Всё! Ворота пройдены, теперь надо нагонять время. Но за 

поворотом, перед самым финишем, вдруг неожиданное препятст-
вие – мель. Даже небольшой и легкий катамаран прочно ложится 
пузом на нее, и тут приходится изо всей силы отталкиваться от 
дна веслом, чтобы добраться до финишной черты. Судья нажи-
мает кнопку секундомера, дистанция пройдена!

После выполнения первой попытки участники отдыхали, 
пили чай, обсуждали ошибки. Опытные водники давали им сове-
ты: как лучше держать весло, как легче развернуть катамаран, как 
удержать его против течения. И это не прошло даром: во время 
второй попытки все команды проходили дистанцию намного 
быстрее и ошибок допускали гораздо меньше.

К двум часам дня соревнования закончились, судьи подсчи-
тали результаты, и главный судья Владимир Пахомов объявил 
имена победителей и призеров. Первое место занял экипаж в 
составе Павла Сизова и Матвея Шанина, вторыми призерами ста-
ли Андрей Волков и Олег Антипин, на третьем месте – Екатерина 
Ильиных и Антон Нечаев. Победителям были вручены памятные 
подарки и призы, а все участники и болельщики получили по 
шоколадке.

Итак, открытие водного сезона состоялось! Все участники и 
гости соревнований получили массу положительных эмоций и 
заряд бодрости на предстоящую рабочую неделю!

Турклуб предлагает желающим принять участие в летних 
походах – пеших и водных. За информацией можно обращаться 
в клуб по адресу: ул. Гагарина, 11, корпус 1 (пристрой к бывшей 
школе № 51) или по тел.: 4-61-34, 4-55-49, 8 (950) 6360808, или на 
страницу «Вконтакте»: vk.com/club8943932.

Елена КАМАЕВА,
фото Татьяны ПАВЛОВОЙ

Хорош туристский обед!
Слева направо: Юрий Телелюхин, 
Наталья Гудкова, Павел Гудков, 
Владимир Семенов, ольга Казакова

дистанцию проходят Андрей Волков (слева) и олег Антипин, 
которые в итоге стали вторыми призерами
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на неделю,  с 28 апреля по 4 маяА С Т Р О П Р О Г Н О З

– насколько охладится 
твое тело за полностью спокой-
ную отсидку, скажем за 3 часа…

Температуру в данной ка-

мере могли задать любую, не-
предсказуемую – это зависело 
и от испытываемого спецкос-
тюма, могло быть и –5°, и –50°.

Камеры были оснащены 
большими окнами с толстенны-
ми стеклами, через которые за 
нами непрерывно наблюдали.

В  «морозильниках» порой 
промерзали, что зуб на зуб 
не попадал. Чтобы «ускорить» 
процесс остывания, некоторые 
пытались халтурить, шевеля 
места крепления датчиков, 
которых было по 30-40 штук, 
отодвигая их от кожного покро-
ва. Уличали немедленно.

Предупреждали один раз. 
На  второй раз  – выгоняли. 
Похожая ситуация была и с 
тестами перед опытами. Выпи-
вать спиртное накануне было 
нельзя за 48 часов до того. 
При  повторном нарушении 
тоже выгоняли.

Так вылетел и мой «про-
теже», и я уже перед самым 
дипломом, проработав в ин-
ституте биофизики около года. 
Я был бы не прочь там и дальше 
работать, но… Оказался сла-
бым, сорвался пару раз…

Вскоре по государствен-
ному распределению я уже с 
дипломом в кармане уехал на 
Север, где начиналось строи-
тельство БАМа.

Валерий ЛЕНдЕНЕВ

оВЕН. На этой неделе завышенная самооценка может 
сыграть с вами плохую шутку. Постарайтесь не забывать 
о любимом человеке, уделяйте ему как можно больше 

внимания. Разберитесь со своими чувствами, сейчас играть с 
огнем не рекомендуется.

ТЕЛЕЦ. Сейчас вы можете быть представлены сами себе, 
но не спешите огорчаться, иногда не все то золото, что 
блестит. Возможен неожиданный звонок, после которого 

вы поймете, что это тот самый человек, кого вы так ждали, но 
до сих пор не могли разглядеть за блеском и мишурой других.

БЛИЗНЕЦы. Не  исключено, что на этой неделе вам 
придется задуматься и понять, важнее для вас безумство 
чувств или же тихое уютное гнездышко. Есть вероятность, 

что сложившаяся ситуация подскажет вам, как получить и то, и 
другое.

рАК. В среду вас может ожидать интересная встреча, а 
отношения с любимым человеком перейдут в полосу 
охлаждения. Великолепный шанс изменить ситуацию в 

лучшую сторону появится ближе к воскресенью, но удержать эту 
победу поможет только терпение.

ЛЕВ. Постарайтесь не рассказывать о своей личной 
жизни окружающим, иначе она может стать прекрасным 
материалом для досужих сплетен. Откровенный разго-

вор по душам с любимым человеком в пятницу позволит вашим 
отношениям перейти на новый уровень.

дЕВА. Единственной проблемой на этой неделе в вашей 
личной жизни может быть чужая зависть. Не исключено, 
что вы услышите весьма искаженную и неприятную 

информацию о себе, но ничто и никто не должны заставить вас 
перестать уважать и ценить себя. В пятницу лучше не сидеть дома.

ВЕСы. К сожалению, в начале недели ваши мечты так 
и не обретут надежду на воплощение. Однако четверг 
может подарить вам замечательную встречу или новое 

знакомство, которое изменит ваше будущее в соответствии с 
вашими желаниями.

СКорПИоН. Будьте морально готовы к тому, что люби-
мый человек может озадачить вас требованиями, выпол-
нить которые вы не в состоянии. Попробуйте доходчиво 

объяснить это, не срываясь на крик. Наиболее удачным днем для 
свиданий и романтических встреч станет четверг.

СТрЕЛЕЦ. Прохладность в отношениях может несколько 
пугать и настораживать вас. Все еще можно изменить, 
надо лишь спокойно об этом поразмыслить. Постарай-

тесь найти время для разговора по душам, это позволит восста-
новить взаимопонимание и изменить отношение друг к другу.

КоЗЕроГ. В  сфере романтических отношений вам 
показаны осторожность и здравый консерватизм. 
В выходные дни вас могут посетить желания, которые 

непременно исполнятся, тем не менее желательно иметь меч-
тания поскромнее.

ВодоЛЕй. Неделя чревата конфликтом, поэтому по-
старайтесь держать себя в руках до последнего, как бы 
настойчиво ваш любимый ни нарывался на скандал. 

Если же совладать с эмоциями не удастся, то подождите пятницы, 
она подарит вам шанс на желанное примирение.

рыБы. Разрешите себе быть счастливыми, расслабьтесь 
и предоставьте инициативу любимому человеку, он 
избавит вас от излишних хлопот. Четверг станет очень 

важным днем для романтической встречи, а субботу вам лучше 
всего провести в одиночестве.

Каждый человек, 
начиная с самого 
юного возраста, 
в той или иной 

мере постоянно что-то или ко-
го-то испытывает, в том числе 
себя самого. Видимо, такова 
природа человеческая  – всю 
жизнь свою стремиться откры-
вать мир.

В  семилетнем возрасте, 
когда наша семья проживала 
в военном городке, я вме-
сте с другими мальчишками 
пробирался на стрельбище. 
Лазали там по дотам, дзотам, 
блиндажам, противотанко-
вым рвам, окопам, находили 
отстрелянные гильзы и пули, 
неразорвавшиеся снаряды и 
гранаты… Случались несчас-
тья порой…

Но все равно мы продолжа-
ли на стрельбище ходить.

В девять лет, впервые ока-
завшись на могучей реке Лене, 
мы с братом и сестрой пыта-
лись отправиться в плавание 
в ящике, обмазанном глиной… 
Ведь у всех местных жителей 
были лодки… Спас отец нас.

Лет в 11-12 мы совершили 
прыжки с зонтами с крыши 
двухэтажного дома: результат 
просмотра фильма «Тарапунь-
ка и Штепсель под облаками».

Прыгнули с приятелем 
Васькой одновременно, враз… 
Васька сломал ногу, а я, как 
более легкий, лишь отбил 
задницу, приземлившись на 
цветочную клумбу.

Потом мы упрямо масте-
рили парашюты из просты-
ней, сбрасывали на них кошек 
и связки кирпичей. Кошки 
приземлялись удачно, хотя и 
орали как ошпаренные. Кир-
пичи же стремительно летели 
вниз и хряпались о землю, 
словно метеориты…

В  60-е, 70-е годы в СССР 
слово «испытатель» по на-
родному рейтингу уступало, 
пожалуй, лишь героическому 
«космонавт».

И  это понятно: большин-
ство космонавтов и кандида-
тов в космическое братство 
перво-очередно выбирались 
именно из среды летчиков-ис-
пытателей… Испытатель! Это 
звучало! Да и сегодня это удел 
пронзительных мечтателей и 
амбициозных смельчаков, жи-
вущих азартом риска, смелых и 
решительных, философов сути 
подвига…  

И вот я, студент последнего 
курса, будущий экономист, 
тоже как-то попал в число ис-
пытателей, связанных с проб-
лемами, в том числе, освоения 
космоса и еще много с чем… 

Это был так называемый по-
чтовый ящик, институт био-
физики.

Что в «ящике» делали, чем 
там занимались, я не знаю и 
сегодня, через несколько де-
сятков лет…

Работал я в одной из лабо-
раторий, практически изоли-
рованных друг от друга, имею-
щих отдельные входы-выходы 
прямо за стены корпусов.

Конечно, читатель, уверен, 
уже понял, что никакого отно-
шения к процессу селекции 
«испытателей» для прописки 
на орбите Земли ни я, ни дру-
гие биоиспытатели не имели.

Но тем не менее мы числи-
лись на службе именно «испы-
тателями». В процессе оформ-
ления договора и прочих бумаг 
мне пришлось много походить 
по лестницам и этажам. Через 
некоторые открытые двери 
служебных помещений мимо-
ходом мне довелось увидеть 
подвешанных на ремнях, вро-
де как на парашютных лямках, 
животных, крупных (как-то: 
собак, свиней, коз, теленка) и 
мелких (крыс, морских свинок 
и т. п.). Невольно подумалось: 
не придется  ли и мне висеть 
на качелях-гамаках?

Но мне, как и другим пар-
ням (девушек там видеть не 
приходилось), не пришлось 
висеть «на стропах». Иначе, 
как бы я ходил в институт?

В  нашей лаборатории ис-
пытывали различную спец-
одежду: амуницию для работы 
и жизнедеятельности челове-
ка в различных нестандарт-
ных условиях: для водолазов, 
парашютистов-высотников, 
пожарников, для работы в 
космическом пространстве, 
глубоко под землей, в условиях 
химического заражения и в 
газовой среде, для работы при 
очень низких температурах и 
т. д. и т. п.

Лаборатория состояла 
(условно) из трех больших 
отсеков: центральный  – для 
нахождения персонала, подго-
товки испытателей к опыту, для 
осуществления десятиэтапно-
го тестирования испытателей. 
Левый отсек  – горячий «цех», 
здесь изучали влияние на 
человека высоких температур.

Правый отсек  – холодиль-
ный «цех», здесь изучали влия-
ние на человека низких темпе-
ратур (от 0° до –50°).

По сути, испытывали спец-
костюмы, а не испытателей, но 
доставалось именно испытате-
лям, нам.

График работы испытателей 
зависел от утвержденного пла-
на научных работ. Я, например, 
в среднем работал по 5-6 дней в 
месяц. Это могла быть одна на-
учная тема, тогда опыты прово-
дились 5-6 дней подряд. Могли 
в течение месяца отрабатывать 
и по двум-трем темам, в два-три 
захода по 2-3-4 дня каждый.

Продолжительность «ра-
бочего дня» в зависимости от 
темы составляла от трех до 
шести часов.

Скажу честно, первые ме-
сяца два-три мне очень по-
нравилось там работать, я даже 
учебе в институте меньше стал 
уделять внимания.

Во-первых, просто по-че-
ловечески было очень инте-
ресно познавать такой род 
деятельности, во-вторых, уро-
вень оплаты удивлял своей 
значительностью…

А еще был такой момент: 
самоуважение и  чувс тво 
превосходства перед своей 
компанией за причастность 

к секретной важной работе.
Ну, и солидное, похожее на 

депутатское, толстое красное 
удостоверение (оно  же про-
пуск) еще прибавляло гордо-
сти, граничащей со спесью.

Через полгодика, однако, 
стало давать знать о себе ощу-
щение усталости и физической, 
и от гнета чувства постоянной 
поднадзорности, постоянного 
пригляда за собой…

Физически больше изматы-
вала работа в горячем отсеке: 
поднимали штангу, крутили 
велосипед, «играли» гантелями 
малыми и большими, тягали 
эспандер.

Опыты по продолжитель-
ности определялись по двум 
факторам (или-или):

– пока не потеряешь вес, 
допустим, 1 кг, или 0,5 или 2,0 
и т. д.

– работать заданно, напри-
мер 2,5 часа, а затем замеряли, 
сколько потерял веса. Работа 
была тяжелой, но был элемент 
«накачки», которой желали все.

А вот работа в «холодильни-
ке» была больше на терпение. 
Здесь нужно было сидеть и не 
двигаться. Там  задачи были 
другие:

– например, за какой пери-
од времени твое тело охладит-
ся на 1° или на 1,5° и т. д.;

Студент – иСпытатель


